

Joseph

et ses frères



Colorions !



Genèse 37.17b-30 (Parole de Vie)

Âgé de 17 ans, Joseph avait 11 frères et était le préféré de son père. Il se vantait toujours de ses rêves décrivant le pouvoir qu'il détiendrait un jour. Il aimait se pavaner devant ses frères plus âgés, vêtu du manteau bien spécial dont son père Jacob lui avait fait cadeau, provoquant ainsi la jalousie des autres. Un jour, son père l'a envoyé prendre des nouvelles de ses frères, des bergers qui faisaient paître leurs moutons dans les champs.

Joseph part à la recherche de ses frères et il les trouve à Dotan. Ses frères le voient de loin. Avant que Joseph arrive près d'eux, ils préparent sa mort en secret. Ils se disent entre eux : « Tiens, voilà le rêveur ! Maintenant allez, tuons-le et jetons-le dans un puits ! Nous dirons qu'une bête sauvage l'a dévoré. Ensuite, nous verrons bien si ses rêves se réalisent. » Ruben les entend. Il veut sauver Joseph, et il dit : « Ne le tuons pas ! » Puis il ajoute : « Ne le faites pas mourir ! Jetez-le dans un puits du désert, mais ne touchons pas à sa vie ! » Ruben veut sauver Joseph de leurs mains et le ramener à son père.

Quand Joseph arrive près de ses frères, ils lui arrachent le magnifique vêtement brodé qu'il porte. Ils prennent Joseph et ils le jettent dans un puits. Ce puits est vide, sans eau. Ensuite, ils s'assoient pour manger. Ils aperçoivent un groupe d'Ismaélites qui viennent de Galaad. Leurs chameaux transportent plusieurs produits : de la gomme, de la résine et du ladanum. Les Ismaélites vont les vendre en Égypte. Juda dit à ses frères : « Quel intérêt est-ce que nous avons à tuer notre frère et à cacher sa mort ? Il vaut mieux le vendre aux Ismaélites. Mais ne touchons pas à sa vie ! C'est notre frère. Il est de même sang que nous. » Les frères de Juda sont d'accord avec lui. Des commerçants du pays de Madian passent par là. Ils retirent Joseph du puits et le vendent aux Ismaélites pour 20 pièces d'argent. Les Ismaélites emmènent Joseph en Égypte. Quand Ruben revient près du puits, Joseph n'y est plus. Alors il déchire ses vêtements. Il revient vers ses frères en disant : « L'enfant n'est plus là. Et moi, qu'est-ce que je vais devenir maintenant ? »

Commentaire

Bien que Joseph finisse par devenir le héros du récit familial, en Genèse, il n'a pas du tout une personnalité attachante, du moins au début. En tant que fils préféré de son père, né de la femme favorite de ce dernier après de nombreuses années d'attente, Joseph était de toute évidence un enfant gâté, ce qui lui est monté à la tête. Pas étonnant que ses onze frères se soient fatigués de le voir se pavaner dans son magnifique manteau et se vanter de ses rêves dans lesquels il devenait le plus important membre de la famille. Le complot de le tuer constitue néanmoins un choc, et le plan qu'a eu son frère aîné de le rescaper se trouve réduit à néant lorsque les autres le vendent comme esclave à des commerçants passant par là.

Voilà un triste, mais peut-être familier récit de jalousie, de rivalité et de haine familiales. Dieu voit cependant tout ce qui se passe et peut intervenir quand il veut. Il est également ironique que Jacob, qui avait durant son jeune âge été le favori et avait lui-même menti, devient maintenant victime de sa propre sottise et du mensonge de ses propres enfants. Le poison des mauvais choix semble se transmettre d'une génération à l'autre, tout comme la grâce de Dieu laquelle, nous allons le découvrir, finit par faire ressortir du bien de tout cela.

Questions

- ▶ Comment réagiriez-vous si un membre de votre famille commençait à faire des rêves laissant croire qu'il deviendrait plus important que le reste d'entre vous?
- ▶ Sur qui rejetez-vous la responsabilité de cette si mauvaise tournure des événements, dans ce récit? Sur Joseph, pour avoir exaspéré tout le monde? Sur ses frères, pour avoir fomenté ce complot? Sur Ruben, pour avoir tardé à agir? Sur Jacob, pour s'être comporté injustement?
- ▶ Qu'est-ce que vous auriez dit à Joseph ou à ses frères pour changer leur comportement?
- ▶ Où et comment voyez-vous Dieu à l'œuvre dans ce récit?



Aide visuelle

Demandez à chaque membre de la famille d'aller chercher son vêtement préféré, quelque chose de réservé aux grandes occasions. Laissez chaque personne expliquer pourquoi elle aime ce vêtement et pourquoi elle ne s'en servirait pas pour effectuer des tâches quotidiennes. Joseph portait toujours ses meilleurs vêtements, ce qui donnait aux autres l'impression d'être inférieurs.



Suggestion d'activité

Trouvez une vidéo d'une pièce musicale sur Joseph et son manteau multicolore. Vous pourrez probablement en trouver une sur YouTube ou bien sur le site d'une bibliothèque publique. Écoutez et chantez pour accompagner cette interprétation pittoresque du récit.



Suggestion de prière

On imagine souvent le beau manteau à manches longues de Joseph comme étant fait à partir de divers tissus de diverses couleurs. Nommez ensemble autant de couleurs que possible en les notant par écrit. Associez maintenant certaines d'entre elles à un objet de couleur correspondante ou encore à un endroit, à une personne ou à une atmosphère. Transformez ensuite vos idées en prières. Par exemple :

vert : remerciez Dieu pour les forêts et les champs ;

bleu : priez pour les gens qui vivent dans des régions froides ou qui sont tristes ;

rouge : demandez à Dieu de vous pardonner les fois où vous avez laissé la colère prendre le dessus.

Verset clé

« Ils retirent Joseph du puits et le vendent aux Ismaélites pour 20 pièces d'argent. » (Genèse 37.28).

Comment lier ce récit au Nouveau Testament

Luc 22.1-6 : Jésus est ici sur le point d'être vendu à ses ennemis contre de l'argent, mais ce n'est pas fini puisque Dieu est aux commandes.

